



## Rapport annuel 2008 de la commission compétitions

Table des matières	page
1. Nouveautés 2008/09 parmi les tournois de la Fédération ( <i>Rolf Benz</i> )	1
2. CSE 2008 ( <i>Markus Angst</i> )	3
3. CSG 2007/08 ( <i>Bruno Bosco</i> )	4
4. Championnats suisses individuels du 10 au 18 juillet 2008 ( <i>Beat Rüeegsegger</i> )	5
5. Tournoi fédéral du 1 <sup>er</sup> au 4 mai 2008 ( <i>Matthias Gallus</i> )	6
6. Coupe Suisse 2007/08 ( <i>Alexander Lipecki</i> )	7
7. Team-Cup 2008/09 ( <i>Ruth Bohrer-Moser</i> )	7
8. Championnat suisse par Internet du 7 décembre 2008 ( <i>Alexander Lipecki</i> )	8
9. Championnats suisses de parties rapides et de blitz du 20 resp. du 27 juillet 2008 ( <i>Matthias Gallus</i> )	8
10. Offres de cours ( <i>Albert Baumberger</i> )	9
11. Coordination des dates ( <i>Rolf Benz</i> )	9

### 1. Nouveautés 2008/09 parmi les tournois de la Fédération (*Rolf Benz*)

Durant l'année 2008, la CCO a traité des affaires courantes lors des trois séances traditionnelles du samedi. Durant ma deuxième et dernière année de présidence les tournois de la Fédération se sont déroulés sous le signe de la continuité tout en faisant l'objet de quelques adaptations tout en douceur. Après l'ère du membre d'honneur Marc Schaerer, ma présidence fut comparativement courte, ce pour raisons professionnelles, mais s'est déroulée sans problèmes grâce au grand engagement des différents directeurs des tournois de la Fédération, certains officiant depuis de nombreuses années. Lors de l'AG 2009, c'est Matthias Gallus qui se présentera pour

l'élection. En tant que directeur de tournoi régulier lors des CSI, en tant que directeur de tournoi principal lors du dernier TF de Wolfwil en 2008 et en tant que secrétaire de la CCO, il est parfaitement au courant des divers tournois de la Fédération; en tant que directeur de tournoi au festival de Bienne et en 2008 également à l'open de Genève, il connaît en outre l'aspect des tournois organisés par des privés.

Je vais poursuivre mes activités en tant que coordinateur des dates et en tant que responsable du calendrier Online sur le site internet de la Fédération. En tant qu'avocat indépendant, spécialisé en fiscalité, je vais également rester à disposition pour des conseils dans le domaine fiscal, questions qui deviennent de plus en plus ardues pour une fédération sportive nationale rattachée à Swiss Olympic.

#### *a) Nouveau règlement commun CSI/TF*

Peu après l'AG 2008 qui avait délégué la compétence au CC de promulguer un règlement pour les championnats suisses individuels (CSI) et le tournoi fédéral (TF), une sous-commission ad-hoc de la CCO s'est réunie afin d'élaborer un projet de nouveau règlement commun CSI/TF.

Conformément à la promesse faite aux délégués lors de l'AG 2008, il a été renoncé à procéder à des modifications structurelles importantes des deux championnats individuels. Pour le tournoi fédéral, l'ancienne dénomination lourde de „championnat fédéral individuel“ a été abandonnée au profit de „tournoi fédéral“, terme souvent utilisé aujourd'hui déjà. La CCO a répondu expressément de manière positive à la question restée auparavant ouverte de savoir si lors des championnats suisses individuels une dame pouvait simultanément en plus du titre de „championne de suisse“ obtenir également le titre de „champion suisse“. Déjà aujourd'hui tous les autres titres de champion suisse attribués dans le tournoi principal I, resp. dans le tournoi national (titre junior et titre écolier) peuvent cumulativement être remportés par une même personne. Nous nous réjouissons si la championne du monde Alexandra Kosteniuk, la nationalité suisse tout récemment obtenue, venait défier les messieurs lors des championnats suisses individuels 2009 à Grächen. La FSE est prévoyante quant à l'extension vers l'Est...

Après que la CCO a également tenu compte de souhaits justifiés venant de la commission relève, le CC a approuvé le nouveau règlement CSI/TF lors de sa séance du 7 février 2009.

### *b) Tournoi en échecs Fischer*

La Commission Compétition patronne un nouveau tournoi en échecs Fischer, organisé par le club d'échecs Fischer. Comme c'est déjà le cas du championnat suisse de blitz et du championnat suisse d'échecs rapides, le tournoi sera également organisé sur une durée d'un jour dans le cadre du festival de Bienne, pour la première fois le 18 juillet 2009.

### *c) Championnat suisse par Internet en tant qu'open sur un jour*

On peut encore citer en tant que troisième nouveauté de cette année échiquéenne 2008 le mode de déroulement du championnat suisse par Internet qui avait souffert d'un nombre de participants décevant lors de toutes les éditions précédentes.

La CCO s'était fixée comme ambition optimiste d'atteindre un nombre de participants à trois chiffres, en annonçant pour la première fois le championnat suisse par Internet en tant qu'open en 11 rondes se déroulant sur un seul jour, le deuxième dimanche de l'Avent. Grâce à une publicité intensive avant le tournoi tant dans la RSE que sur le site Internet, il a été possible de réveiller le championnat par Internet de son ronronnement habituel. Avec 106 participants les attentes ont même été dépassées. Le nouveau champion suisse par Internet Oliver Kurmann a presque été évincé des places prétendant à un prix, vu le nombre de joueurs forts mais ne pouvant prétendre au titre ayant participé au tournoi...

## **2. CSE 2008 (Markus Angst)**

388 équipes se sont inscrites pour cette édition, parmi lesquelles 3756 joueurs et joueuses ont été alignés. Comme toutes les années précédentes la décision pour le titre de champion n'est tombée que lors de la dernière ronde (cette fois-ci en faveur de Zürich, l'équipe la plus titrée de l'histoire). Cette saison il n'y a pas eu de normes de GM ou de IM à enregistrer dans les ligues nationales.

Les deux joueurs de 3<sup>ème</sup> ligue Daniel Jost (SG Bâle) et Toni Paganini (Engadin) sont les 2 seuls joueurs des ligues inférieures à avoir atteint le maximum de 7 sur 7. Le meilleur résultat individuel de LNA a été réalisé par le joueur de Reichenstein IM Jean-Noël Riff (7 sur 9). Après 2005 (8 sur 9) et 2006 (7½ sur 9) il est sacré meilleur joueur de LNA pour la troisième fois déjà.

Les promus et les relégués dans les ligues supérieures ont été:

- Relégués LNA/LNB: Gligoric et Schwarz-Weiss Bern.
- Promus LNB/LNA: Bodan et Genève.

- Relégués LNB/1<sup>ère</sup> ligue: Winterthur II, Olten, Grand Echiquier et Therwil (qui suite au retrait de Rössli a été par la suite repêché sur le tapis vert).
- Promus 1<sup>ère</sup> ligue/LNB: Frauenfeld, Winterthur III, Martigny et Fribourg.

Le système de saisie CSE Online représente un grand succès. Les résultats arrivent plus rapidement auprès de la direction de tournoi du CSE, c'est ainsi que souvent le lundi soir qui suit une semaine de CSE tous les résultats des équipes (même si encore non contrôlés) peuvent être publiés sur le site Online de la FSE. De plus tant les sections que la FSE économisent des frais: les sections car elles ne doivent plus payer des frais postaux pour l'envoi des cartes de matches du CSE – la FSE car grâce à une évaluation plus rapide des résultats les indemnités de travail ont pu être diminuées.

L'assemblée annuelle des clubs ayant une équipe dans une des ligues nationales du 29 novembre 2008 a approuvé la proposition de calendrier du directeur de tournoi, après avoir rejeté plusieurs propositions de modifications du plan de jeu. L'excellente organisation de la ronde centrale de clôture des 20/21 septembre à Zürich par le club de Wollishofen a été unanimement félicitée lors de l'assemblée.

### **3. SGM 2007/08 (*Bruno Bosco*)**

La saison 2007/08 du Championnat Suisse par groupes (CSG) a été très positive. Très peu de litiges et aucun recours auprès du Tribunal arbitral de la FSE en sont la confirmation. Le nombre constamment croissant d'équipes participantes démontre l'intérêt grandissant pour cette compétition. En 2007/08, le nombre de participants s'est élevé à 217 équipes, 15 de plus par rapport à la saison précédente. Très réjouissante est la participation toujours plus importante des sections romandes. A présent, il ne manque plus que les sections tessinoises à l'appel!

En 1<sup>ère</sup> ligue fédérale, Birsfelden/Beider Basel a conquis son 16<sup>ème</sup> titre de Champion Fédéral par groupes après un passionnant duel avec l'équipe valaisanne de Valais. La ronde finale s'est déroulée à Martigny, remarquable l'organisation.

Parmi les rares notes négatives, il faut rappeler les deux retraits qui ont frappé les ligues fédérales: Bern N.N. de la 1<sup>ère</sup> ligue fédérale, Bianconero de la 2<sup>ème</sup> ligue fédérale (Zone B). Pour combler ces lacunes, s'appuyant sur l'article 6, alinéa 1, du règlement du CSE/CSG, la Commission Compétitions a décidé qu'en 1<sup>ère</sup> et 2<sup>ème</sup> ligue fédérale, exceptionnellement, aucune équipe ne sera reléguée.

Kirchberg I et Bodan I, vainqueurs des matches de promotion, montent en 2<sup>ème</sup> ligue fédérale.

Comme déjà mentionné par mon collègue Markus Angst, la saisie en ligne des résultats est un vrai succès. Généralement, les résultats du CSG sont disponibles sur le site de la FSE déjà le mercredi suivant le jour de compétition.

#### **4. Championnats suisses individuels (*Beat Rügsegger*)**

Samnaun a été pour la deuxième fois du 10 au 18 juillet 2008 (après 2004) lieu du déroulement des championnats suisses individuels.

Avec 290 participantes et participants, un assez fort recul du nombre de joueurs a dû être enregistré, ce après qu'on ait atteint un nombre réjouissant il y a 4 ans avec 368 participants. Cependant la très longue distance à parcourir a constitué entre autre une des raisons de la diminution. C'est surtout le tournoi principal 3 qui s'est distingué dans le mauvais sens alors que ces dernières années on y avait enregistré une forte croissance du nombre de joueurs.

Le bâtiment de l'école de Compatsch a permis des conditions de jeu idéales pour tous les tournois grâce à sa bonne infrastructure. Le tournoi pour le titre de champion et le tournoi principal 1 ont trouvé place dans l'aula, le tournoi pour le titre seniors ainsi que le tournoi général seniors dans une salle de classe et enfin les tournois principaux 2 et 3 dans la salle de gymnastique. Pour l'informatique ainsi que la presse des salles de classe étaient également à disposition.

Nombre de participants:

• Tournoi pour le titre de champion	10
• Tournoi pour le titre seniors	10
• Tournoi principal 1	104
• Tournoi général senior	12
• Tournoi principal 2	91
• Tournoi principal 3	63
• Total	290

Les championnes et champions suisses:

- Championne suisse: Tatjana Lematschko, Zürich
- Champion suisse: Roland Ekström, Basel
- Champion suisse seniors: Hans Karl, Kindhausen
- Champion suisse juniors: Lukas Muheim, Bätterkinden
- Champion suisse écolier: Kambez Nuri, Richterswil

40 participantes et participants ont signé une pétition demandant que dorénavant le tournoi général seniors se déroule à l'avenir en tant que tournoi à 7 rondes. La CCO

a exaucé ce désir. Les éditions futures vont montrer si cette modification pour cette catégorie de jeu va générer davantage d'intérêt.

Grächen sera l'année prochaine pour la deuxième fois (après 1999) lieu de déroulement des championnats suisses du 9 au 17 juillet 2009.

## **5. Tournoi fédéral du 1<sup>er</sup> au 4 mai 2008 à Wolfwil (*Matthias Gallus*)**

Le tournoi fédéral s'est déroulé du 1<sup>er</sup> au 4 mai 2008 à Wolfwil dans le canton de Soleure et a été organisé par le club d'échecs local. Il n'y a pas eu de problèmes d'organisation, l'infrastructure et la logistique étaient éprouvées. Le plan de jeu a pu être respecté scrupuleusement. Cependant l'offre des transports publics pour atteindre ce lieu étaient plutôt restreints. Il a été possible d'atteindre un nombre de participants élevé uniquement parce que l'endroit est situé très centralement. Malgré cela avec 283 participants au total, il a fallu enregistrer un léger recul du nombre de joueurs par rapport à l'année précédente.

Le tournoi s'est techniquement parfaitement déroulé et les appariements ont été disponibles rapidement. Le tribunal arbitral n'a eu à traiter qu'un seul litige tout en fin de tournoi dans le tournoi principal 1. Après une courte délibération le tribunal arbitral a confirmé la décision du directeur de tournoi. Pratiquement les seuls bruits qui sont venus perturber la quiétude des joueurs furent le fait de portables de participants, qui ont ainsi perdu de façon embêtante leur partie. Sur le plan sportif c'est le bâlois Niklaus Giertz qui a remporté le titre de champion fédéral devant Roland Lötscher à égalité de points et l'homme surprise Fabian Lang.

Les conditions de jeu furent idéales, tous les joueurs disposant d'assez de place. Les possibilités d'analyses étaient optimales dans un autre local distant seulement de quelques mètres. D'une part de nombreux échiquiers étaient à disposition, d'autre part les joueurs n'étaient pas dérangés ni par les analyses, ni par la cafeteria.

Globalement on peut dire que le tournoi fédéral 2008 fut une manifestation réussie et bien organisée, pour laquelle nos remerciements vont encore une fois à cette place au comité d'organisation.

*Nombre de participants 2008 (entre parenthèses chiffres pour 2007)*

• HT1	92	(92)
• HT2	88	(92)
• HT3	69	(86)
• Seniors 1	15	(20)
• Seniors 2	19	(10)
• Total	283	(300)

## **6. Coupe Suisse 2007/08 (*Alexander Lipecki*)**

La Coupe Suisse 2007/2008 s'est révélée passionnante. A chaque ronde il y a eu des surprises.

Bruno Fankhauser et Eugène Kudryavtsev ont disputé la finale à Bienne. Les biennois se sont distingués par une excellente organisation. L'organisation a été tellement bonne, que même les contrôleurs antidoping officiels ont voulu être présents. La Coupe Suisse a été remportée par Eugène Kudryavtsev. Il est le plus jeune vainqueur de toute l'histoire de la Coupe Suisse, succédant ainsi à Beat Züger.

Mes remerciements vont à tous ceux qui ont organisé une ronde régionale ou centrale. Sans cette collaboration à mettre à disposition des locaux de jeu, il serait très difficile de faire disputer de telles manifestations.

Le nombre de participants est régulièrement en baisse ces dernières années. C'est pourquoi il faudra réfléchir comment il faut poursuivre la tradition de cette compétition, comment on peut la rendre plus attractive pour tous, malgré l'augmentation graduelle des possibilités de jeu.

## **7. Team-Cup 2008/09 (*Ruth Bohrer-Moser*)**

Cette année on a enregistré un record négatif d'inscriptions d'équipes. Avec 56 équipes la compétition n'a démarré qu'à la 3<sup>ème</sup> ronde. Cependant cette Team-Cup fut passionnante.

Avec Bois-Gentil Amical (vainqueur de l'édition précédente) et Amateurs Genève, ce sont deux équipes de Genève qui ont atteint les demi-finales. Une équipe de juniors de Suisse Orientale a cependant empêché une finale entièrement genevoise, en battant Amateurs Genève par 2½-1½. Bois-Gentil Amical n'a pu aligner que trois joueurs, mais a battu Therwil Obelix par 3:0.

La finale disputée à Olten a été remportée par l'équipe des juniors contre le champion sortant Bois-Gentil par 3:1. Elle a lutté avec bravoure à chaque tour et avec son agressivité juvénile elle a contré l'équipe Bois-Gentil pourtant habituée aux succès.

## **8. Championnat suisse par internet du 7 Décembre 2008 (*Alexander Lipecki*)**

Le taux de participation de tous les championnats suisses par internet disputés jusqu'à présent laissait à désirer. Ceci était peut-être dû aux nombreux tournois de qualification, demi-finales et finale. Ainsi la CCO a décidé de ne faire disputer plus qu'un seul tournoi et d'en faire davantage de publicité.

106 joueurs ont participé au tournoi. En vertu du fait que de nombreux participants ont joué le tournoi pour la première fois, l'édition de cette année doit être considérée comme un grand succès. Cependant il faudra encore travailler à rendre ce tournoi plus attractif. J'aimerais surtout remercier Martin Fischer qui a dirigé ce tournoi et qui a aussi répondu à de nombreuses questions le jour du tournoi.

La lutte pour la victoire finale fut passionnante. Seul un petit groupe de joueurs a pu se détacher des autres. Pour désigner le vainqueur, il a fallu recourir au départage, qui a favorisé Christian Bauer devant Vadim Milov et Mihajlo Stojanovic. Parmi toute cette élite Olivier Kurmann a pu s'adjuger une bonne 8<sup>ème</sup> place, synonyme du titre de champion suisse.

### **9. Championnat suisse de parties rapides et championnat suisse blitz du 20 juillet 2008 resp. 27 juillet 2008 (*Matthias Gallus*)**

Comme c'est le cas depuis de nombreuses années maintenant, les championnats suisses de parties rapides et de blitz se sont disputés durant le festival de Bienne. En disputant le championnat de partie rapide un attrait supplémentaire consistait à pouvoir regarder le tournoi des Grands-Maîtres se jouant en même temps.

Parmi les nettement plus de 100 joueurs participant à ces championnats on retrouve de nombreux joueurs titrés étrangers puisque contrairement aux autres manifestations organisées par la FSE, ces 2 championnats sont ouverts à tous, c'est-à-dire que les joueurs ne faisant pas partie de la FSE sont tous admis sans restrictions. C'est ainsi qu'on retrouve en tête du classement du tournoi de parties rapide 4 Grands-Maîtres notés à plus de 2600 ELO.

C'est Roland Ekström le nouveau champion suisse qui est devenu également champion suisse en parties rapides. A égalité de points Jacques Kolly a dû se contenter du 2<sup>ème</sup> rang. Parmi les poursuivants c'est Nedeljko Kelecevic qui comptabilisait nettement le plus de points Buchholz. C'est ainsi qu'il devint 3<sup>ème</sup>. Une semaine plus tard il s'est même adjugé le titre de champion suisse en blitz, suivi par Afrim Fejzullahu et Marc Potterat.

### **10. Offres de cours (*Albert Baumberger*)**

Durant l'année sous revue un seul cours de directeur de tournoi/arbitre a eu lieu à Genève les 17 et 18 mai auquel 6 personnes ont participé. Ce cours a été donné par Matthias Gallus. Un autre cours de directeur de tournoi/arbitre avait été annoncé pour les 8 et 9 novembre à Zürich. Cependant comme seulement trois inscriptions

ont été enregistrées, ce cours a dû être annulé au dernier moment. En 2009 un cours de directeur de tournoi/arbitre est prévu les 27 et 28 juin à Zürich.

Durant l'été tous les possesseurs du manuel de directeur de tournoi ont reçu une nouvelle feuille de référence. Au début de l'année 2009 il est prévu de procéder à l'échange des règles FIDE.

Des renseignements ont été transmis à divers intéressés afin qu'ils rassemblent les formulaires et confirmations nécessaires pour qu'au moment de satisfaire à tous les points, l'envoi de la demande d'obtention du titre d'arbitre FIDE ou d'organisateur de tournoi FIDE puisse être effectué. Les 2 demandes pour le titre d'arbitre FIDE pour Alexander Lipecki, Baden, et Bruno Bosco, Wolfwil devraient être complètes. Il n'y a pas eu de demandes pour le titre d'organisateur FIDE en 2008.

Quelques nouveautés fondamentales concernant les règles FIDE ont été décidées lors du congrès 2008 à Dresde; dès que la traduction uniformisée en allemand sera disponible, une information sera publiée dans la RSE et les règles seront copiées et échangées dans les manuels de DT.

La CCO a validé de nouvelles directives valables pour l'organisation de manifestations internationales et nationales, après qu'elles aient été coordonnées avec le responsable du traitement des affaires FIDE et le responsable de la liste de classement. Il serait souhaitable que des possibilités soient créées afin que les organisateurs soient davantage contraints à ces directives (frais, refus de validation etc.. comme sanctions). Il vaut également la peine d'étudier si chaque petit open avec 30 à 40 participants doit dès le début de son existence être annoncé à la FIDE ou seulement avec une participation financière.

## **11. Coordination des dates (*Rolf Benz*)**

Dans le but d'harmoniser sans difficultés les dates des tournois de la Fédération et également des nombreux tournois organisés par des privés, une séance des organisateurs de tournoi a eu lieu comme chaque année le 29 novembre à Berne.

La revue des tournois 2008 a montré une image contrastée. Certains organisateurs ont pu se réjouir d'un afflux de joueurs, alors que d'autres doivent se battre contre une diminution. Ensuite les participants de la séance des organisateurs de tournoi se sont consacrés à l'élaboration des calendriers des années 2009 et 2010.

L'année de compétition 2009 sera une année riche en événements. Les manifestations organisées par la société d'échecs de Zürich, le plus ancien club au monde, dans le cadre de leur jubilé des 200 ans d'existence, constitueront certainement un

point fort, notamment l'open avec une planche de prix de CHF 100'000.- (du 9 au 16 août 2009 au palais des Congrès), un événement de classe mondiale en présence des champions du monde encore vivants (22/23 août dans le hall de la gare) et la ronde finale de la ligue nationale A (17 et 18 octobre 2009).